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乌穷令
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乳
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穷穷霉吩

灌河是江苏省北部 最大 的一条通海河

道
,

干 流长达 74
.

5 公里
,

流 经灌云
、

灌

南
、

响水 等县
,

流 域面积达 64 00 平方公

里
。

支流众多
,

水量充沛
,

年人海水量达

100 亿立方米
,

且 四季分配均匀
,

气候温

和
,

常年不冻
,

岸线稳定
,

水深条件好
。

干

流受潮汐影响明显
、

潮差大
,

是苏北唯一没

有在 口 门建闸的潮汐干河
,

因此具有良好的

通航条件
。

目前在燕尾 港和陈家港 已建有

30 0 0 吨级专用盐码头各一座
,

以及小吨级

地方码头多座
。

3 0 00 吨级 以下海轮可全年

随潮通航
,

向东 出海
,

北至连云港
、

青 岛

港
,

分别为 24 和 10 6 海里 ; 南 至上海为

38 6 海里
。

沿灌河西上
,

可贯通大运河
、

长

江
、

淮河的许多 内河港 口
。

公路运输南接盐

城
、

南通
,

西连淮阴
,

北达连云港
、

青岛等

地
。

可以建成海
、

河联运体系
,

是具有发展

海
、

河
、

陆联运的优 良河道
。

因此
,

灌河被

誉为苏 北 地 区有 发展潜力 的一条
“

黄金水

道
” 。

由于灌河 口东侧存在着河 口沙咀的发育

延伸
,

致使从 50 年代起
,

口 门航道水深逐

渐变浅
,

航运事业 日趋萎缩
。

目前 20 00 吨

级重载船必需候潮进出
,

3 000 吨级海轮乘

大潮减载才能通过
。

这样使这一条具有优良

水深的河道
,

由于 口 门拦门沙的存在而形成
“

瓶颈
”

现象
,

严重地抑制了灌河水运优势的

发挥
。

因此
,

如何开发灌河
,

治理灌河口 门

航道
,

充分地利用灌河良好水深
,

发展航

运
,

以促进地方经济的发展
,

成为各级政府

部 门甚为关心的问题
。

笔者通过多年 的调

查
,

就灌河水运 的若千 问题作扼 要论述如

下
。

一
、

灌河港口腹地

及经济情况

1
.

由于苏北地 区没有铁路
,

货物运输

全靠公路和水运
。

从货物的流量
、

流向
、

经

济路线
、

合理运输的角度考虑
,

灌河沿岸各

港 的综合经济腹地应该是
: 东陇海铁路 以

南
,

苏北灌溉总渠以北
,

大运河以东
。

具体

说
:
盐城市的响水

、

滨海
、

阜宁
、

淮阴市的

灌南
、

涟水
、

泅阳
、

沐阳和淮安的部分以及

连云港市的灌云等八
、

九个县
,

为灌河沿岸

各港综合经济腹地
。

2 灌河腹地是苏北老
、

边
、

穷地区
,

工

农业生产水平较低
,

自我国实行改革
、

开

放
、

搞活的经济政策以来
,

腹地各县经济有

了较快的发展
。

以 灌云县为例
,

19 78 年全

县工农业总产值为 1
.

92 亿
,

处于贫穷落后

状态
,

经过 10 年努力
,

1 9 8 7 年
,

全县工农

业总产值达到 8
.

26 亿元
,

比 19 8 6 年 增长

17
.

8 %
,

是 19 7 8 年的 4
.

3 倍
,

工农业总产

值平均年增长率 17
.

6 %
,

高于 同期 国家年

平均增 长率的要求
。

19 8 5 一 1987 年全县物

资进出口总量年 1 50 万吨左右
,

进 口物资基

本 以煤炭为主 ; 出 口物资
,

盐
、

沙两项即 占

总 出口量的 7 0 %
。

预测 19 9 0 年
、

19 9 5 年全

县物资供求量为 200 多万吨
。

但至今灌河流

域工业基础薄弱
,

农业水平仍较低
,

发展潜力

很大
。

江苏要翻番
,

关键在苏北
,

有关领导

曾多次提 出
,

开发苏北
,

一靠能源
,

二靠交通
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的设想
。

因此
,

发展灌河航运
,

使之成为苏

北地区对外运输的 口岸与通道
,

对于苏北地

区特别是灌河两岸
,

要求是十分迫切的
。

二
、

开发灌河水运的方针

根据我们调查 了解
,

目前存在着两种不

同的想法
。

1
.

以建设大型散杂码头为先导
,

带动 口

门通海航道的整治
,

一举消除
“

瓶颈
” ,

为全

面开发利用灌河创造条件
。

2
.

立足现实条件
,

利用现有通航条件努

力发展沿河中小型企业
,

增加运量
, “

先通后

畅
” ,

为 口 门航道整治
,

提高通航标准
,

逐

步创造条件
。

近 10 年来
,

人们 的注意力多集 中在前

一个方面
,

为此而做了大量的争取国家在本

地区内投资建设大型企业项目的工作
,

主要

是希望能在 口 门建造大型火力发电厂
,

形成

大量的煤炭运量
,

带动河口航道整治
,

一举

解决拦门沙碍航问题
。

作为建设大火电厂可

行性论证的组成部分
,

最近又有江苏省交通

厅委托河海大学进行 口 门流场整体物理模型

验证
。

这一开发方针把能源和交通两大方面

结合在一起
,

它的实现无疑会对整个苏北经

济发展产生 巨大的推动作用
,

理所当然地引

起有关部门的浓厚兴趣
。

值得注意的是
,

在为争取实现大电厂而

努力的同时
,

开发灌河水运的第二种方针却

很少引起注意
,

结果造成了近 10 年来灌河

口燕尾港
、

陈家港运量徘徊不前
。

长期的运

量不足 (运量资料从略 ) 与当地工农业产值

的高增长率形成 了明显 的反差
,

这种情况应

促使有关部门对灌河水运开发的方针作一番

认真的思索与讨论
。

三
、

近期整治拦门沙航道
的可行性

灌河 自本世纪初开港以来
,

通海航道从

未疏浚过
,

当时 即能 通航 300 0 吨级海轮
,

至 4 0 年代起通海航道受 口 门东侧沙咀西伸

的逼迫而逐渐向西弯曲
,

距离通海航道浅水

段逐渐加长
,

目前低潮时水深不足 2 米的浅

水段达 7 一 8 公里
,

3 0 00 吨级货轮必须减载

候潮进出
。

若按拟议中的大型火电厂 (其装机容量

24 0k w ) 来考虑
:
年所需燃料煤 800 万 吨

,

煤从秦皇岛装船
,

考虑采用 吃水约 9 米的

25 00 吨级宽体船
,

需建造卸煤码头 4一 6

个
,

占用岸线 800 一 1000 米
。

为此要求灌河

口 通海航道设计水深达到一 7 米
。

为满足 电

厂运输
,

通海航道必需普遍浚深
,

疏浚长度

要超过 10 公里
,

其中相 当长部分浚深至少

要达到 4一 5 米
。

要在近期 内建成和维护好

这样一条通海航道
,

无疑存在着很大困难
。

除去国家投资的可能性外
,

在技术上需作认

真的论证工作
,

关于这方面研究工作已引起

江苏省有关部门的重视
,

目前主要从下述四

个方面进行
。

1
.

选线 及稳 定航槽 问题 目前河 口 有

两条自然水道
,

即穿越沙咀的北线和沿着沙

咀内侧的西线
,

北线虽然距深水线近
,

但由

于与沿岸漂沙方向垂直
,

淤积严重
,

难以维

持
,

目前已无法通航
。

西线水道弯曲
,

距深

水线远
,

由于航道轴线与河 口沙咀的移动方

向保持一致
,
水道 比较稳定

,

是 目前的航行

通道
。

但随着沙咀的西伸还在缓慢进行
,

航

道轴线还在继续向西偏移
,

从而使浅水段不

断加长
,

增加航行的不利因素
。

198 2 年江苏淮北盐务管理局邀请有关

科研
、

设计
、

施工单位
,

针对扩大淮盐出 口

进行了灌河口 通海航道间题的研究
,

研究结

果认为
,

从现实可能性出发
,

比较稳定的是

维持西线
,

通过试挖取得回淤资料
,

制定疏

浚方案
,

逐步提高通航标准
,

以 确保 3 000

吨级海轮能够正常进出
。

这一选线方案 比较

符合目前实际
,

但对于满足大型电厂运煤要

求是不可能的
。

目前河海大学 正在进行河 口 区水流整体
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物模试验
,

并研究通过修筑导治建筑物以稳

定和开发北线的可能性
。

由于灌河 口浑水动

床模型试验比较困难
,

要得到整治效果需很

长的试验周期和长期的探索工作
。

2
.

口 门 水
、

沙运 动 的 复杂性 与一般

淤泥质河 口相 比
,

灌河 口的水
、

沙情势更为

复杂
。

除了上述 口 门东侧沙咀的发育引起深

私的偏移摆荡外
,

50 年代新沂河掉尾工程

的实施
,

使新沂河从灌河西岸注人
,

又大大

增加 了口 门水沙情势的不稳定 因素
,

新沂河

泥沙颗粒较粗
,

汛期尤其是稀遇洪水条件下
,

难以估计新沂河来沙对航道的影响
,

模型试

验也难于模拟
。

对此必须重视和加强对河 口

水沙运动特性的经常性现场观测研究
,

在充

分掌握 自然规律的基础上进行工程考虑
。

3
.

回淤量预 刚脸证 问题 灌河 口 目前

的通海航道是 自然水道
,

没有疏浚的历史
,

因此无论从物模或数模所进行的预测工作
,

至今尚没有直接的现场验证资料
。

从这个意

义上说
,

首先应该顺应当前的灌河 口复杂的

水
、

沙运动的情势
,

因势利导地在灌河 口通

海航道水深的加深问题上
,

走渐进发展的道

路
,

在短期 内期望将航道水深提高几米
,

这

在技术上过于盲 目
,

决策依据上也似不足
。

从世界航道发展看
,

一般平均约 10 年

航道才加深 l米
,

就连云港而言
,

航道土质

和泥沙运动状况要比灌河 口 简单得多
。

又有

几十年的运营经验
,

航道水深从一 5 米提高

到一8 米
,

花 了整整 巧 年时间
,

其间做了各

种手段的反复现场测定和室内试验
,

以及试

挖论证
,

才使人们有了比较一致的认识
,

避

免了技术上的盲 目性
,

取得了满意的效果
。

4
.

导 治 建 筑物 的 建 设 条件 稳 定航

槽
,

拦截沿岸漂沙
,

调整流势以利冲刷
,

都

要求建造导治建筑物
。

导治建筑物要求穿越

沙咀
,

可行结构是抛石斜坡堤
,

如建造半潮

堤则要全部水抛
。

由于本地无石料供应
,

需

由灌云大尹山或连云港供石
。

但 由于导堤

长
,

抛石量巨大
,

且海上运输及施工受季节

和天气影响很大
,

导堤的造价和工期都不能

低估
。

虽然通过导治建筑物改善河口通航水

深国内外不乏成功的先例 (密西西比河 口
,

哥伦比亚河 门
、

上海港
,

营 口 港等 )
,

但对

于具体的河口都必须进行具体的试验研究并

在逐步加深的过程中积累经验
。

因此
,

大幅

度提高通航水深
,

是一个相当长期的过程
。

关于对灌河 口大火电厂的立项问题
,

还

可以做进一步的讨论
。

事实上
,

苏北地区已

经在逐步实施一系列中型火 电厂的建设
。

除

了新海电厂扩建工程 (20 万 kv x Z
,

19 89

一 1 9 9 0 年投产 )
,

盐城射阳河口 电厂 (20 万

kv x Z
,

在建设中) 之外
,

淮阴电厂 (40 万

kv ) 最近也 已批准建设
。

作为苏北骨干 电

厂的比较方案
,

在连云港建设核电站的方案

设想也已提出
。

四
、

不失时机地走
“

先通
后畅

”

的水运开发之路

从我国 目前的国情
,

结合灌河口 发展水

运的需要和可能的实际出发
,

笔者认为
,

在

不放松争取大型企立但页目的同时
,

地方部门

应该将更多的 注意力集 中到 当前
,

脚踏实

地
,

不失时机地走
“

先通后畅
”

之路
。

所谓
“

选通后畅
” ,

即根据腹地经济需求和集疏运

条件
,

先期建设好中小型码头
,

打开腹地外

贸的东大门
,

促进灌河流域的经济发展
,

以

后再根据灌河 口治理情况以及港 口吞吐量的

增 长
,

在取得成 功 经验 的基础 上
,

发展

50 00 吨级码头
,

通达我 国沿海各港
,

逐步

向远洋发展
,

同时创造建设大型企业的投资

环境
。

为此要制定相应的政策
,

包括土地使

用等的办法
,

吸引 中小型企业向灌河两岸靠

拢
,

推动货主多依靠水运进行货物交流
。

1
.

开发 灌河是人心所向 灌河有海 河

相通
,

河陆相通的 良好的集疏运条件
,

汇人

灌河干流的许多条支流均为 6 级以上航道
,

向西可通过盐东控制工程进人盐河
、

洪泽

湖
、

长江
。

陆路交通
,

西连 2 0 4 国道
,

通达

一 1 5 —



各地
,

灌河大桥的建成通车
,

使公路运输更

加发达
。

腹地内有丰富的进出口物资
。

灌河流域

人 口稠密
,

农产品资源丰富
,

工业生产潜力

很大
,

虽然 自然经济基础和工业基础还落后

于苏南的发达地区
,

但近年来这些地区的工

农业生产增长幅度很大
,

据有关部门不完全

统计
,

通过灌河各港的货物吞吐总量
, “

七

五
”

期间每年达 200 万吨以上
, “

八五
”

期间可

达 4 50 万吨以上
,

这就为灌河的开发和港 口

建设奠定 了良好的基础
。

2
.

从 目前灌河 通海航道现 实情况 出 发

以现有航道为基础
,

在进行广泛研究的基

础上
,

选择代表性较好的航段进行试挖
,

逐

步扩大通过能力
,

尽可能发挥现有港 口和航

道设施的作用
,

加快沿岸地区工农业生产的

发展
。

在水运开发的设想上
,

近期以中小型泊

位为主
,

远期逐步扩大深水码头和航道的建

设
。

3
.

港 口建 设的岸 线选择 灌河水域布

置应顺应河势
,

陆域布置应少占农田
,

减少

拆迁等
。

河段可建港岸线有燕尾港
、

小莽

牛
、

堆沟
、

陈家港
、

响水港
,

可建岸线初步

统计有 6 公里
,

可建中小码头 43 座 (见表

1)
。

表 1

近期船型按 100 0一 300 0 吨级考虑
,

100 0 吨

级以下的小船主要承运农需
、

农副
、

工业等

杂货
,

也运输散货
。

远期船型随着港 口吞吐

量 的增 长 和 通 海航道治理情况
,

可发 展

50 0 0 吨级至万吨级船型
。

设计船型 主要尺

度 (见表 2)
。

表 2

载载重量(吨))) 船长(米))) 船宽(米 ))) 满载 吃水水

(((((((((米 )))

1110 0 000 6 555 l111 4
.

222

3330 0 000 10 222 1 3
.

888 5
.

555

5550 0000 10 777 1 777 5 888

名名 称称 可利用岸线(米 ))) 可 建 泊 位位

燕燕 尾 港港 4 0 000 333

堆堆 场场 16 0 000 l222

莽莽 牛牛 2 7 0 000 2 000

陈陈 家 港港 4 0 000 333

响响 水 港港 7 0 000 555

合合 计计 6 0 0 000 4 333

4
.

设计船型 考虑到 目前的航运情况

及集疏运条件
,

规划船型可作如下考虑
:
在

综上所述
,

采取
“

先通后畅
”

的原则
,

尽

量利用现有条件
,

开发灌河水运
,

可取得明

显的经济效益
,

以煤炭为例
,

据了解腹地每

年所需煤炭约 160 万吨生产生活用煤
,

目前

这些地区除响水
.

县是用船队从连云港运输以

外
,

其他腹地用煤均是从秦皇 岛海运至上海

港再中转换内河小船接运至内地
,

这样不仅

增加 了运输距离和运费
,

而且也是迂回倒流

的不合理运输
。

若这些煤炭从连云港转运灌

河沿岸港 口运距缩短 649 公里
,

每吨煤炭可

节省运输费用 4. 0 4 元
。

每 年 可 节省 运 费

6 4 6 万元
。

据初步估算
,

建设一个 10 00 一 3 0 0 0 吨

级杂货泊位
,

每年 可增加货物 10 一 20 万

吨
,

年 获利 约 30 0 万元
,

又能增加就业人

员
。

通过政策调整促使中小企业及货流趋向

向灌河集 中
,

又将促进沿岸小城镇的繁荣
。

因此
,

在抓紧通海航道整治研究和争取火电

厂等大型国家投资项目立项的同时
,

不应放

松对现有水运条件的充分利用
。

当前尤其应

该抓紧时机
,

用政策的力量调动地方产业部

门向灌河水运靠拢
,

走
“

先通后畅
”

的道路
,

这是振兴地方经济
,

发展灌河水运的正确选

择
。

(本文 由金 界高级工程 师
、

虞志英教授

审定 )
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